

Mujeres Rompiendo Barreras

La experiencia de la Asociación Mujeres Rompiendo Barreras de Esmeraldas y las rutas de protección para la Mujeres en Ecuador

Fomento de la igualdad de género

Nuestra ruta empieza con un proceso de asesoría para apertura una Casa de acogida llamada “Casa Marimba” un espacio de acogimiento temporal para sobrevivientes de violencia basada en género y a sus hijos e hija. Es el único espacio de acogimiento temporal que brinda atención y protección integral que se encuentra en la provincia de Esmeraldas, que tiene una población de mujeres, aproximadamente, de 310.000, frente a los altos niveles de violencia que existen en Ecuador. De acuerdo a los datos del INEC, 6 de cada 10 mujeres son víctimas de violencia. C

Logramos, junto a la Unión Europea, fortalecer al gobierno local del Cantón Esmeraldas para crear e implementar la Casa de Acogida Marimba, fortaleciendo las capacidades del equipo técnico multidisciplinario, en una alianza estratégica con la Red Nacional de Casas de Acogida del Ecuador, se acordó un proceso de corresponsabilidad con la Alcaldía de Esmeraldas, quien emitió dos ordenanzas para garantizar el funcionamiento y la sostenibilidad de la Casa; así mismo, asumiendo los costos y presupuestos fijos para la misma.

Se brindó asistencia técnica para el diseño participativo de un modelo de gestión alineado a las políticas nacionales para el funcionamiento de casas de acogida para mujeres víctimas de violencia, se mejoró sus capacidades operativas, a través del equipamiento de la casa para su funcionamiento. Actualmente la Casa Marimba tiene 3 años prestando el servicio, constituyéndose en el primer refugio para más de 54 mujeres y 87 niños y niñas pertenecientes a poblaciones afroecuatorianas, mestizas y en movilidad humana.

El fortalecimiento de la casa de acogida, ha sido fruto de la alianza estratégica y sostenido con el gobierno local y la sociedad civil, esto ha permitido atender y proteger a mujeres con riesgo de feminicidio y que llegan solo con su vida y la de sus hij*s.

En el marco de la atención integral, es fundamental promover la autonomía económica de las mujeres víctimas o sobreviviente de violencia, para contribuir a salir del círculo de la violencia. En este sentido, desde febrero del 2023 trabajamos con un grupo de 24 mujeres sobrevivientes de violencia que fueron acogidas con sus hijos e hijas en Casa Marimba y hoy de manera resiliente retoman roles de productividad económica en sus vidas.

Con ellas hemos conformado la “Asociación de Mujeres Rompiendo Barreras”, asesoramos sus ideas de negocios, las capacitamos y ahora se encuentran en camino a conformar un emprendimiento de producción de embutidos de mariscos.

El género como característica de calidad de nuestro trabajo

Para las mujeres en Esmeraldas, una ciudad con una gran mayoría de población afroecuatoriana, con altos índices de violencias, histórica exclusión y que es receptora de población en situación de desplazamiento forzado y movilidad humana, la Casa de Acogida Marimba es un nuevo hito en términos de protección, la iniciativa cuenta con reconocimiento del Ministerio de la Mujer y Derechos Humanos, agencias de Naciones Unidas, la Unión Europea y organizaciones de sociedad civil. Actualmente la Casa tiene su base de financiamiento y anclaje institucional en la municipalidad de Esmeraldas y otras organizaciones de cooperación.

Implementando principios feministas fundamentales

Nuestro enfoque inclusivo busca fortalecer espacios de protección para mujeres víctimas de violencia, independientemente de su nacionalidad en espacios sumamente vulnerables del país. Para acceder a los servicios de protección no importa la nacionalidad, actualmente trabajamos intensamente para fortalecer las opciones de las mujeres migrantes hacia la inclusión socioeconómica.

Cooperación

Este proceso en fortalecimiento no ha sido un esfuerzo únicamente de GIZ, desde la creación de Casa Marimba muchas voluntades se han juntado, la Unión Europea facilitando financiamiento para los temas de protección en los espacios donde implementamos la iniciativa, las autoridades locales destinando recursos para asegurar el futuro de Casa Marimba y siempre la voluntad de mujeres y colectivos sosteniendo el espacio con fuerza y constancia, logran frenar las dificultades más urgentes: la inseguridad creciente en el país que afecta especialmente a mujeres jóvenes, la amenaza a los gobiernos locales presas de las economías ilegales y los niveles cada vez más altos de violencias en Esmeraldas. El camino continuo para nosotros en GIZ buscando asegurar la sostenibilidad del único espacio de protección para mujeres en Esmeraldas.

Escucha la voz de las Mujeres de Esmeraldas:
[Mujeres rompiendo barreras.mp4](#)

